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ESCRIBE: IVANA DARIA

Antonela Raviola y Marcelo Valverde son un matrimonio que atraviesa el duelo perinatal. Ellos aseguran 
en que hablar ayuda a sanar. En Argentina aún no hay un plan de acción para acompañar a estos padres: 
“Si hubiera un protocolo sobre cómo proceder sería importante”, indicaron.

y Marcelo atravesaron una 
situación muy dolorosa de la 
que no mucha gente habla. Su 
bebé, a pesar de los esfuerzos 
médicos, falleció. 

El momento 
en que cambió todo

Con la vista de frente a unas 
alas que recuerdan a su hijo, 
Marcelo tomó la palabra y con 
mucho esfuerzo relató lo su-
cedido. 

“Ella en ese momento tiene 
una pérdida, la doctora la in-
terna y dijo que estaba compli-
cada la situación”, relató con 
los ojos llenos de lágrimas. 

El bebé todavía tenía 20 se-
manas, no se había terminado 
de formar y al nacer no ten-
dría posibilidades de vida. El 
objetivo, según Marcelo, era 
“tratar de por lo menos llegar 
a los seis meses sin que tenga # Marcelo y Antonela, la vida sigue pese al dolor de la pérdida de un hijo.

Poner voz en el silencio: la historia de dos 
padres cuyo hijo murió antes de nacer

SOCIEDAD

En junio de 2021, Anto-
nela Raviola y Mar-
celo Valverde estaban 

enfocados en tener un bebé 
y agrandar la familia. Iban a 
iniciar un tratamiento cuando 
descubrieron que ya había un 
niño en camino de forma na-
tural. 

Todo iba excelente, tanto 
los estudios y las ecografías, 
hasta que llegó octubre. Ese 
mes cambió la vida de este 
matrimonio cuando les infor-
maron que el bebé corría ries-
gos. Solo tenía 20 semanas de 
gestación y si eso pasaba no 
lograría sobrevivir. 

De repente, donde había 
felicidad, esperanza e ilu-
sión, todo se volvió gris y se 
llenó de preguntas. Antonela 
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milar que ese hijo sí existió, 
ayuda a sanar y seguir ade-
lante.

 
Un segundo 

Marcelo agregó que después 
de comunicarles la situación y 
que Antonela pariera, ella per-
dió mucha sangre, por lo que 
a las horas volvió a ingresar al 
quirófano, donde terminaron 
haciéndole un legrado. 

“Estábamos en la sala de 
parto y tuvimos la posibilidad 
de tenerlo un rato con noso-
tros. Nos pudimos despedir 
ahí. Ya tenía nombre, Pedrito, 
pudimos despedirlo y acá el 
mensaje también es que estas 
situaciones son frecuentes y 
a veces no se sabe qué hacer 
con el cuerpito”, describieron 
entre los dos con voz pausada 
y atravesada por muchos sen-
timientos. 

En su caso, Pedrito recibió 
una bendición por parte del 
padre Gustavo y la empresa 
fúnebre llevó su cuerpo. “Para 
nosotros fue muy positivo que 
podamos haber atravesado esta 
situación de esa forma  -añadió 
su papá-. Cuando pasan estas 
situaciones se acerca gente que 
pasó lo mismo, contando su 
propia experiencia y para uno 
es un apoyo más y sirve”. 

Cómo seguir

No hay un protocolo médico 
sobre cómo proceder en el in-

otra pérdida”. Estuvo interna-
da una semana con todos los 
cuidados y tuvo el parto. 

Muerte perinatal

Pedro había nacido, pero el 
tiempo de gestación no era 
suficiente y no sobrevivió. 
Fue una muerte perinatal, así 
se denomina a los casos don-
de los bebés fallecen en un 
período que va desde la se-
mana 22 de gestación (cuan-
do el peso es normalmente 
de 500 gramos) y se extiende 
hasta siete días después del 
nacimiento.

Se trata de una situación de 
la que muchas personas que 
la sufren no hablan y sobre la 
que tampoco hay un protoco-
lo de actuación. Es un dolor 
que no se expresa fuera de 
un círculo cercano, predomi-
na el silencio y se convierte 
así en un tabú. Contra eso 
luchan Antonela y Marcelo, 
no solo por ellos sino porque 
entienden que hablarlo, asi-

En el comedor de la 
casa de esta pareja hay 
un cuadro muy grande 
que los acompaña per-
manentemente, además 
Antonela tiene un cofre 
donde guarda los pocos 
recuerdos de Pedro en-
tre los que está su última 
ecografía. 

El cuadro, la ecografía 
en un portarretratos no es 
la foto que hubieran desea-
do, pero es el recuerdo del 
hijo que los unió. “Pedrito 
vino a enseñarnos, a unir-
nos mucho, estas cosas te 
unen o te separan. A noso-
tros nos unió en el dolor, 
nos ayudó a comprender 
un montón de cosas, en la 
fe y la lucha para ser papás 
de vuelta”. 

Las alas 
de Pedro

minente inicio del duelo peri-
natal, no hay acompañamiento 
para ayudar a decidir qué ha-
cer, por eso hay historias de 
distinta índole y muchas veces 
traumáticas. 

“El dolor es inexplicable 
y la gente por ahí no lo 
entiende. Hubo casos terri-
bles en donde no los deja-
ron despedirse, les ponían 
mucha droga a las mamás 
para tranquilizarlas”, relató 
Antonela. 

En este sentido, ambos 
coincidieron en que en rea-
lidad a ese dolor “hay que 

transitarlo porque es más 
sano”. A ese hijo ellos le die-
ron un nombre, estuvieron 
a solas con él en la sala de 
parto, pero si eso sucedió fue 
porque afloró el sentido co-
mún por parte del personal 
médico que los atendió.

“Nos preguntaban qué ha-
cer y nosotros estábamos en 
shock. Yo pedí quedarme un 
ratito con él, fue hermoso el 
momento a pesar de todo el 
dolor. Nos quedamos con esa 
sensación de que pudimos dar-
le todo nuestro amor”, expresó 
Antonela. 

“Nos quedamos 
con esa

sensación de 
que pudimos 

darle todo 
nuestro amor 

a Pedrito”. 

Antonela 
Raviola



4•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 15 de abril de 2023

ESCRIBE: IVANA DARIA

SOCIEDAD

Robo en La Nueva Estancia: “Agarraron
a mi nieto del cuello y le apuntaron en

la cabeza”, contó la propietaria 
Rosa Martínez con-
tó cómo fue ataca-
da a golpes por dos 
delincuentes que se 
llevaron más de un 
millón de pesos. Lo 
peor fue cuando se 
levantó su nieto y 
apareció en medio 
del asalto.

tros siempre a la chica que nos 
ayuda en la cocina la llevamos 
para que no gaste en un remis”, 
comenzó explicando la mujer.

La familia ignoraba hasta 
mediados de semana si alguno 
de los delincuentes o alguna 
otra persona sabía ese detalle, 
pero lo cierto es que mientras 
Rosa esperaba a su marido de-
trás del mostrador y con todo 
cerrado, sintió un ruido que la 
alertó.

“A todo esto busco la recau-
dación. Sentí el ruido en la 
puerta y vi que bajaba y subía 
el picaporte. Entonces lo único 
que atiné es a bajar despacito 
de la banqueta y buscar un cu-
chillo”, recordó.

Lucha y golpes

La mujer relató que acto se-
guido, y armada con un cuchi-
llo, se trenzó en lucha con un 
delincuente, ya que hasta ese 

esperaba en un salón vacío con 
su teléfono cargando.

En cuestión de minutos 
sintió un ruido, agarró un cu-
chillo y en ese momento fue 
atacada salvajemente por un 
delincuente. A Rosa la gol-
pearon, la patearon pidiéndo-
le el dinero de la recaudación, 
pero lo peor fue cuando vio 
que uno de los delincuentes 
le puso un arma en la cabe-
za a su nieto, el cual, según 

El sábado de la semana 
pasada en la madrugada 
los músicos desarmaron 

todo después de su show en 
el comedor La Nueva Estan-
cia, ubicado en San Francisco 
sobre la ruta nacional 158 y 
a metros del cruce con la 19. 
Juan López, uno de los pro-
pietarios, fue a llevar a una de 
las empleadas a su casa para 
que no gastara en un remis. 
Adentro del comedor estaba su 
esposa Rosa Martínez, que lo 

cuenta la mujer, quedó muy 
afectado.

Todavía con dolor y un 
trauma psicológico importan-
te ya se encuentra trabajando 
nuevamente, preparando todo 
para volver a abrir este fin de 
semana.

“El sábado cuando termina 
todo se quedó desarmando la or-
questa que estaba que era Clau-
dio y la Banda Brillante. Noso-

# Rosa junto a su esposo Juan, en la charla con El Periódico.
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momento solo uno de ellos ha-
bía aparecido. Ella le apuntó a 
su estómago y buscó persuadir-
lo de esta manera hasta que el 
delincuente logró quitárselo.

Rosa describió al atacante 
como alguien “muy flaco y há-
bil” que entró por el mismo 
hueco de un vidrio de la puerta 
que rompieron. Al ver esa pelea 
ingresó el otro ladrón y juntos 
la tomaron de las muñecas. “Me 
sacan el cuchillo, me tiran al 
suelo y con dos sillas me entran 
a pegar entre los dos”, contó.

“Yo gritaba y ellos me pedían 
la plata, decían ‘dame la plata, 
apurate vieja, dame la plata’. Y 
yo les decía que no tenía, que 
estaba en el auto que se había 
ido”, agregó la mujer, que in-
tentó proteger el dinero.

El peor de los miedos era 
que en la planta alta estaban 
sus nietos durmiendo. Uno de 
ellos escuchó lo que sucedía y 
se levantó. “Viene corriendo, 
gritando, lo agarran del cuello 
y le ponen el arma en la cabe-
za. Ahí lo único que atiné es a 
decirle dónde estaban los bol-
sos con la plata”, narró Rosa.  

La huida

Según explicó la víctima, el 
pequeño de 11 años les gritaba 
a los delincuentes que no la 
golpearan a ella: “Cuando yo 
le hago seña al nene de dónde 
estaban los bolsos, le dice ‘yo te 
doy, yo te doy, no le pegues a 
mi abuela, no me pegues a mí’”.

Rosa cree que si el niño no 
aparecía, quizás ante la renuen-
cia de ella para decir dónde 
estaba el dinero no hubieran 
tenido empacho alguno en ma-
tarla. Lo sospecha porque dijo 
que los ladrones le pregunta-
ban a su nieto si había otras 
personas. “¿Quién más hay? 
¿Está tu vieja, está tu viejo? Fue 
un valiente bárbaro”, relató.

Con el objetivo cumplido, los 
delincuentes tomaron los bol-
sos donde estaba el dinero. Era 
aproximadamente 1.500.000. 
“Incluso le pegaron a la caja y 
se llevaron el sencillo, agarra-
ron el celular mío que estaba 
cargando y hasta la bolsa con 
mis remedios”, agregó.

La mujer aclaró que no era 
normal tener esa cantidad, 

sino que junto a la recauda-
ción de la noche tenían lo que 
habían retirado antes para pa-
gar alquileres de sus locales.

Hasta el momento hay un 
joven de 26 años detenido por 
su presunta participación en 
el asalto y la Policía logró re-
cuperar algo más de 300 mil 
pesos, una parte muy inferior 
de lo robado.

Preguntas sin respuesta

A Rosa le quedó mucho mie-
do, impotencia y rabia que no 
puede sacar ni siquiera lloran-
do, tiene miedo de quedarse 
sola y se niega a tener que vi-
vir encerrada.

“¿Por qué nosotros tenemos 
que estar presos y no ellos? 
¿Por qué tengo que tener se-
guridad si la Policía está para 
cuidarme? Entonces vivimos 
con una inseguridad terrible. 
Por qué tenemos que estar no-
sotros así, con miedo. Si noso-
tros trabajamos. ¿Por qué?”, se 
preguntó Martínez.

Confiesa que en estos días se 
plantearon no seguir trabajan-

do en el rubro, pero conside-
raron que eso no iba a cam-
biar que exista la inseguridad. 
“Hay que seguir trabajando. 
Nunca, diez años que estamos 
en el mercado y jamás me sentí 
así ni nos había pasado. No les 
puedo explicar lo que siento”.

Demoras

La mujer también cuestionó 
las horas que debió pasar en la 
Policía para hacer la denuncia. 

“No los culpo a los policías, pero 
están atados a veces de pies y 
manos porque tampoco pueden 
actuar. Fuimos a hacer la de-
nuncia y estuvimos desde las 8 y 
media hasta las 2 de la tarde ahí 
adentro”, aseguró Rosa.

La hipótesis de esta familia 
es que los ladrones no llegaron 
solos, sino que probablemente 
los esperó algún auto porque 
el localizador del teléfono rá-
pidamente los ubicó en cerca-
nías del Circuito El Bosque.

“Creo que esta vez ellos se 
asomaron y me vieron sola y 
dijeron este es el día. A lo me-
jor vinieron varias veces y se 
toparon con que este sábado 
podían”, sostuvo Rosa.

El deseo de la familia es que 
pronto la Policía les devuel-
va el dinero que se logró re-
cuperar y se logre dar con el 
resto: “Muchas personas me 
traen dinero para ayudarnos, 
los proveedores y las inmobi-
liarias nos van a esperar. Hoy 
compramos verdura y no nos 
la quisieron cobrar, ahí te das 
cuenta que no toda la gente es 
mala”, concluyeron.

 “Me sacan el 
cuchillo, me 

tiran al suelo y 
con dos sillas 

me entran a 
pegar entre 

los dos” 

Rosa
Martinez



6•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 15 de abril de 2023

POLÍTICA

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

DE NUESTRA REDACCIÓN

Respaldo de Bernarte a Llaryora: “Será el 
mejor gobernador de la historia de Córdoba"

jor gobernador de la historia 
de la provincia de Córdoba”, 
enfatizó. 

“Los cordobeses nos merece-
mos seguir transitando este ca-
mino de crecimiento que Mar-
tín inició en San Francisco, 
que continuó en la ciudad de 
Córdoba y que va a plasmar en 
la provincia. Nos merecemos 
la continuidad de este cambio. 
Nos merecemos a Martín Llar-
yora como gobernador, y eso, 
no tengan ninguna duda, será 
muy bueno”, concluyó.

El intendente sanfrancisqueño también 
se refirió a la oposición: "Ahora dicen 
que podrían solucionar los problemas de 
la provincia y cuando tuvieron que con-
ducir la ciudad de Córdoba la chocaron".

El intendente de San 
Francisco, Damián 
Bernarte, fue uno de 

los oradores el pasado martes 
en el acto de Hacemos por 
Córdoba en respaldo a la can-
didatura de Martín Llaryora 
como gobernador en las elec-
ciones 2023. La reunión en un 
hotel de la capital provincial 
concentró a una gran cantidad 
de jefes municipales, candida-
tos y dirigentes de este espacio 
político provenientes de todos 
los departamentos de la pro-
vincia. También participó el 
gobernador Juan Schiaretti.

Bernarte habló pasadas las 
19:30, después de otros inten-
dentes de la provincia. “Una 
persona que es producto de 
la militancia y no del marke-
ting, que ha trabajado incan-
sablemente durante todos estos 
años, que recibió una ciudad 
de San Francisco hundida y no 
solo la puso de pie, sino que la 
echó a andar por el camino del 
crecimiento y del desarrollo”, 
comenzó. 

De inmediato, elogió la ges-
tión de Llaryora no solo en 
San Francisco, sino en la ciu-
dad de Córdoba, y la contrastó 
con la gestión de la oposición, 
encarnada en Luis Juez. “Mu-
chos dicen ahora, casi como 
por arte de magia, que podrían 
solucionar los problemas de la 

provincia, y cuando tuvieron 
que hacerse cargo de manejar 
Córdoba capital la chocaron, 
yendo de un lado para el otro 
sin coherencia". 

Gestión en la capital

“Martín ha sido coherente. Y 
la misma tarea que desarrolló 
en San Francisco, ese proceso 
transformador, lo llevó a cabo 
en Córdoba Capital. Y somos 
todos testigos quienes venimos 
del interior. Esta ciudad no es 

la misma que hace cinco años, 
y eso es mérito de Martín y, 
por supuesto, de Juan, que ha 
acompañado desde siempre su 
gestión”, agregó. 

“Doy fe que Martín es una 
persona que cumple con la 
palabra empeñada, que cum-
ple con los compromisos 
asumidos. Soy testigo de ese 
comportamiento de un diri-
gente político que nació en 
nuestra ciudad, que está en 
Córdoba Capital, pero que 
sin lugar a dudas será el me-
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Mía Solang, mujer trans: el desafío 
de dejar la prostitución y terminar la 
escuela en busca de un futuro mejor

cómo manejarme en la noche. 
A diferencia de las compañe-
ras que trabajaban en la calle 
en los ‘90 o los ‘2000, a mí no 
me tocaron tantas situaciones 
desagradables, porque ellas 
salían incluso a comprar pan 
y las llevaban presas por el 
solo hecho de estar vestidas de 
mujer. A mí nunca me pasó. 

De todos modos refiere que 
la calle está difícil en la actua-
lidad por la crisis económica y 
la inseguridad. Mía, por fortu-
na para ella, cuenta que nun-
ca atravesó situaciones muy 
complejas. Aunque en dos oca-
siones le robaron, menciona, 
nunca padeció que un cliente 
se sobrepase o la haya querido 
golpear, o incluso más, hacien-
do mención a los travesticidios 
que ocurrieron en los últimos 
años en la provincia de Cór-
doba.  

“Desde que empecé a traba-
jar en 2014 siempre lo hice en 
la ruta. Por las noches creo que 
soy la única que queda en ese 

Retomó sus estu-
dios secundarios 
y tiene como prio-
ridad obtener un 
empleo, algo que 
no les resulta fácil 
a las integrantes 
del colectivo para 
luego seguir una 
carrera terciaria.

Será casi una hora de 
charla en la que Mía So-
lang Bornia (32) contará 

muchas cosas de su vida: su 
infancia, el descubrimiento de 
su sexualidad, la identidad, la 
noche y la prostitución; tam-
bién el nombre que eligió, la 
nueva etapa que atraviesa y el 
futuro que imagina. 

Mía es una joven mujer 
trans de San Francisco que 
por falta de oportunidades tuvo 
que recurrir a la prostitución 
para tener un sustento, pero 
que este 2023 se decidió a re-
tomar sus estudios secundarios 
para finalizarlos y tener la posi-
bilidad de conseguir un trabajo 

digno por primera vez en su 
vida. Pero, además, se anima a 
soñar más allá y piensa en se-
guir una carrera terciaria. 

En este sentido, a pesar del 
avance que en términos de 
derechos fue ganando la co-
munidad trans, la inclusión 
sigue siendo una asignatura 
pendiente en muchos aspectos, 
sobre todo en cuanto a opor-
tunidades laborales. Si bien la 
aprobación del cupo laboral 
abre la puerta a la posibilidad 
de que el Estado incorpore a 
sus integrantes en sus plantas 
de personal, todavía aguardan 
por un lugar, aunque Mía no 
pierde la esperanza de que las 
oportunidades llegarán. 

La infancia, 
los primeros cambios

Aproximadamente a los ocho 
años recuerda que le llamaba 
la atención otras cosas que a 
un niño “normal” –desta-
ca- podrían interesarle. Por 
ejemplo, la ropa de mujer, las 

pinturas, el maquillaje, los 
zapatos; desde entonces sintió 
que algo distinto había en ella.

“Alrededor de los 15 años ya 
me empecé a vestir con ropa 
de mujer, a hacer como una 
transformación”, recuerda. Y 
fue allí, en la adolescencia, 
donde comenzaron los seña-
lamientos, las miradas, las 
burlas, los insultos y muchas 
veces la discriminación como 
respuesta a todo. 

Sostiene que el colegio le 
“costaba” porque siempre es-
taban las burlas. “Quedé libre 
por faltas. Iba a Educación Fí-
sica y no había forma de que 
me adaptara porque había dos 
grupos: los chicos un día y las 
chicas el otro, y me costaba. 
Entonces no fui a las clases 
y me quedé libre”, recuerda. 
Cursó hasta segundo año en el 
Nivel Medio. 

A la calle

Al dejar los estudios, Mía que-
dó al amparo de sus abuelos 

que la criaron y los cuales, se-
gún dice, nunca tuvieron obje-
ciones sobre su orientación se-
xual y su forma de vestimenta. 

Ella trataba de ayudarlos en 
la casa y colaborar con un al-
macén que tenían a su cargo. 
Sin embargo, Mía buscaba una 
mejoría económica y en 2014 
decidió que la calle era su úni-
ca opción ante tantas puertas 
que se cerraban.

“En esa época no estaban las 
oportunidades que fueron sur-
giendo en los últimos años. Si 
bien yo no viví lo peor que atra-
vesaron las chicas más grandes, 
sí sufrí mucho”, confiesa. 

- ¿Cómo llegaste a la deci-
sión de salir a la calle a ejer-
cer la prostitución?

- Fue alrededor del año 2014. 
Me costó la decisión, pero no 
podía seguir dependiendo de 
mis abuelos, no quería ser 
una carga. Hasta que un día, 
después de mucho pensarlo le 
dije a una de las chicas que 
me lleve. Ella me aconsejó 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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MÍA SOLANG, MUJER TRANS: 
EL DESAFÍO DE DEJAR LA 

PROSTITUCIÓN Y TERMINAR...
( continúa en página 10 )

sector o una de las últimas, no 
hay más chicas como lo había 
antes. Y lo bueno que podría 
rescatar es que las chicas más 
grandes ya no están trabajando 
en la calle porque ya demasia-
das cosas sufrieron años atrás”, 
admite. 

La negaban de día 
y la buscaban de noche

Mía sostiene y subraya que 
muchas veces fue en búsqueda 
de trabajo digno, pero siempre 
las negativas fueron recurren-
tes y hasta exageradas. 

“En su momento era muy di-
fícil, si no te cerraban la puerta 
en la cara te decían ‘dejame el 
currículum, después te llamo’ y 
nunca nadie llamó. Pero varias 
de esas personas a los que les 
llevaba el currículum eran los 
que por las noches te buscaban 
en la calle”, blanquea.

Y agrega: “Todas esas cosas 
me tiraban para atrás. Te mi-
raban de reojo de día y a la 
noche ya no importaba cómo 
estabas. Fue difícil”. 

En este punto, relata que va-
rias veces pensó en irse de la 
ciudad, a Córdoba, por ejemplo. 
“Pero siempre estuvo ese mie-

do de no saber cómo te puede 
ir o cómo podés terminar. Qui-
se irme pero a trabajar de otra 
cosa, no a ejercer la prostitu-
ción, para eso me sigo quedando 
acá y Córdoba se ha vuelto una 
ciudad mucho más peligrosa 
para nosotras”, explica.

Así es como todavía Mía si-
gue trabajando en la calle, de 
lunes a viernes por la noche, 
cuando la intensidad de la 
vida disminuye en la ciudad y 
comienzan las horas en las que 

ofrece su cuerpo. “Hasta la ac-
tualidad sigo con este trabajo, 
es el único sustento que tengo 
de vida”, dice. 

- Con el colectivo trans 
han tenido reuniones con el 
municipio por el cupo labo-

“La lucha del 
colectivo trans

es por muchos 
derechos vulnerados 

y que nos son
negados, pero el 

cupo laboral te diría 
que es central”.

Mía 
Solang
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- Por el momento no, así estoy bien 
soltera y sin apuro, pero nunca digas 
nunca (sonríe). Porque muchas veces 
me dije que no iba a trabajar en la ca-
lle y hoy estoy parada en la ruta. Creo 
que, para poder formar una familia 
primero, tendría que tener un trabajo 
estable para que no falte nada.

- ¿Te ves proyectando una 
vida en familia, te gustaría?

HISTORIAS
MÍA SOLANG, MUJER TRANS: 

EL DESAFÍO DE DEJAR LA 
PROSTITUCIÓN Y TERMINAR...

( viene de página 9 )

ral, ¿creés que pueda haber 
una oportunidad?

- Pienso que sí, porque los 
tiempos fueron cambiando y 
espero que la gente también lo 
acepte y no nos vea como un 
objeto o un bicho raro, sino 
como una persona más que 
también tiene derecho y el de-
seo de trabajar como cualquie-
ra. La lucha del colectivo trans 
es por muchos derechos vulne-
rados y que nos vienen siendo 
negados, pero el cupo laboral te 
diría que es central para mejo-
rar la vida de todas y demostrar 
que estamos capacitadas.

Volver para mejorar 
su futuro

Mía decidió el año pasado 
retomar sus estudios con un 
serio objetivo: “Me motiva 
poder tener un trabajo, otra 
calidad de vida y que la socie-
dad nos vea de otra forma”, 
afirma.

La joven se siente a gusto con 
su decisión: “Lo disfruto por-
que a comparación de cuando 
yo iba a la secundaria ahora es 
otra cosa, en principio con el 
trato de la gente, los profeso-
res, los compañeros, con todos. 
Nadie hace bullying como el 
que me tocó vivir hace años”. 

Si bien admite que le costó 
volver a estudiar, insiste en que 
se siente cómoda, que quiere fi-
nalizarlo y poder conseguir un 
trabajo. “Si puedo seguir una 
carrera, me gustaría seguir es-
tudiando”, se esperanza. 

Aunque ha sufrido discrimi-
nación y desprecios en el pasa-
do, ella se mantiene optimista 
en cuanto al futuro: “La men-
talidad en la ciudad y la acti-
tud de la gente es otra, hay una 
apertura hacia la inclusión. Se 
nota en las chicas más jóvenes 
que todas buscan mejorarse y 
ayudar, en esto creo que fue im-
portante el colectivo trans, nos 
ayudó a unirnos con el resto 
de las organizaciones sociales, 
siento que eso ayudó bastante a 
la hora de que la sociedad nos 
mire de otra forma”, cerró. 

OTROS CAMBIOS: “Hace pocos años no po-
díamos ir ni siquiera a una tienda a comprar ropa 
porque no ‘tenían’ lo que buscábamos o directamente 
no nos querían atender. Ahora es distinto, vas a una 
tienda y las mismas chicas que te venden te ayudan a 
elegir las mejores prendas y pasás un buen momento, 
son cosas que te dan ánimo”.

COSAS QUE SIGUEN. Según Mía, algu-
nos lugares, sobre todo ciertos boliches baila-
bles, siguen ejerciendo “discriminación” a la 
hora de tratar con chicas trans. “Hay boliches 
a los que vas y no hay problema, podés pasar 
una linda noche con amigas. Y otros que toda-
vía te siguen negando la entrada”, se sincera.

15años
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# No solo cuarteto recibe el Gigante, el rock también es una opción.

Bomberos festeja sus 86 años 
con un show a puro baile

La Sociedad de Bomberos 
Voluntarios cumplirá 86 
años en actividad el 30 

de abril y, además de realizar 
los actos protocolares, festeja-
rá su aniversario el sábado 29 
de abril con la presentación 
de Dale Q’ Va, la banda li-
derada por Neno Aguirre y 
David Ortiz, en El Gigante 
de Bomberos. 

Las entradas ya se pueden 
conseguir de manera online a 
través de la página web de El 
Gigante, www.gigantedebom-
beros.tuplatea.com . No obs-
tante, la boletería de Bombe-

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

ros estará habilitada desde el 
miércoles 19 de abril, de lunes 
a viernes de 18:30 a 20:30.

En este último tiempo la 
banda, que cuenta con 6 años 
de trayectoria, presentó dos 
videoclips. Por un lado “Due-
les”, grabado en vivo durante 
su presentación de febrero en 
el Festival de Peñas de Villa 
María. En él se oye la voz de 
Ortiz junto a Sele Vera, la jo-
ven considerada la promesa 
del chamamé, que logró ga-
narse el cariño y la admiración 
del público.

El otro tema, titulado “El 
Merengue”, es interpretado 
por Neno, quien se encargó de 

ponerle el ritmo cuartetero a 
la canción perteneciente al co-
lombiano Manuel Turizo.

Además, desde El Gigante 
confirman que están planifi-
cando más bailes para mayo 
y junio. “Por el momento po-
demos anticipar el regreso de 
Simón Aguirre y Valentina 
Márquez, Jean Carlos y Q’ 
Lokura”, mencionaron. 

El rock como alternativa

El escenario de El Gigan-
te no sólo conoce el ritmo 
cuartetero habitual de los 
bailes; también fue testigo 
de grandes referentes del 
rock nacional como Dividi-

dos, Kapanga, Guasones y 
demás bandas de renombre. 

En esta oportunidad, el sába-
do 22 de abril se presentará Rata 
Blanca y el 6 de mayo será el tur-
no de La Beriso. No obstante, la 
organización de estos eventos es 
obra de la productora Circo Beat.

Las entradas ya se encuentran 
a la venta y se pueden conseguir 
en Las Cañitas, Maxikiosco El 
Busca y Disquería Tokoa. En el 
caso de Rata Blanca, también se 
pueden comprar en www.elvi-
sentradas.com.ar, y para La Be-
riso, en la página web de Eden 
Entradas y Al Pogo.

La banda de cuarte-
to Dale Q’ Va se pre-
sentará el sábado 29 
de abril, con motivo 
del aniversario de la 
institución. 
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

ENTREVISTA

"No hay nada más lindo que 
hacer cine en San Francisco, 
con gente de San Francisco y 
poder verlo en el cine de la 
ciudad, es algo que soñába-
mos", resalta Tamagnini en 
una entrevista para el ciclo 
"Yo Digo" que se emite por El 
Periódico TV y El Periódico 
Radio (FM 97.1).

- Lo que tiene de intere-
sante ‘Hecho para Marte’ es 
la actuación de personas de 
acá que nos podemos cruzar 
en la calle. Además de quie-

nes trabajan detrás de esce-
na. ¿Cómo se gestó esta idea?

- El corto, eso iba a ser, es cien 
por ciento realizado por gente 
de San Francisco, adelante y 
detrás de las cámaras. La idea 
surgió en diciembre del año pa-
sado, había como una idea de 
videoclip con un doble de Fito 
Páez. Luego se fue armando 
esto, surgió la coproducción de 
los talleres de Teatro y Literatu-
ra que tiene la Municipalidad y 
la producción del Centro Cul-
tural que nos abrió las puertas 
para poder realizarlo.

- ¿Y cómo fue esa convoca-
toria? Me refiero a los pro-
tagonistas, sobre todo Pablo 
Salvay que es del palo de la 
música. Claudia Domínguez 
ya había sido protagonista 
en un corto tuyo.

- Con Pablo el año pasado 
realizamos un videoclip con 
los chicos de I Griega. Había 
un personaje, un papel chico 
de un motoquero que pasaba 
a buscar a la protagonista y 
cuando lo estaba escribiendo 
pensé en él. Lo llamamos, se 
copó con la idea y como había 

Lo afirma el estudiante de Cine y Artes Visuales Andrés Ta-
magnini, quien se destaca por sus trabajos en videoclips para 
bandas y cortometrajes. Su pasión por el séptimo arte, el direc-
tor que le vuela la cabeza y sus sensaciones de hacer lo que le 
gusta en su ciudad. 

Andrés Tamagnini tie-
ne un pie en Córdoba, 
donde estudia Cine en 

la UNC, y otro en San Fran-
cisco, su ciudad natal, donde 
quiere dejar huella con sus 
creaciones que, pese a sus 20 
años, ya dan que hablar. 

La última fue el mediome-
traje "Hecho para Marte" que 
se proyectó en el Cine Radar 
semanas atrás y a sala llena. 
Más que llena, desbordada 
porque había público sentado 
en las escalinatas y hasta en el 
piso. Otros solo llegaron hasta 
la puerta. Por eso, no se des-
carta una nueva proyección 
antes de que la historia -en su 
totalidad made in San Francis-
co- llegue a algunos festivales 
de cine.

“No hay nada más lindo que hacer 
cine en San Francisco y con su gente"

buena onda quedó esa posibili-
dad de hacer algo a futuro. En 
diciembre cuando se gestaba la 
idea de este doble de Fito di-
mos vueltas y dijimos "vamos 
a convocar a Pablo". Y junto 
a Claudia usamos esos perso-
najes desde la realidad para 
convertirlos en personajes de 
ficción.

- ¿Qué te generó ver tu 
producción en el cine Ra-
dar, ver la sala repleta?

- Fue un flash, un delirio, 
no imaginábamos semejante 
repercusión. Ya en la prime-
ra imagen que se proyectó se 
empezaron a escuchar risas 
que se repitieron en cada 
escena. La gente respondió 
muy bien, le gustó mucho. 
Pienso eso porque los aplau-
sos del final pueden ser por 
compromiso muchas veces 
pero las risas no.
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- ¿Por qué elegiste la Li-
cenciatura en Cine y Artes 
Visuales, una carrera atípica 
para un joven de estos lados? 
¿Hubo antes alguna presión 
familiar de elegir otra cosa?

- En el medio no hubo pre-
siones, en ningún momento. 
Sí me costó decidirlo, notaba 
que iba por ese lado, pero me 
llevó un tiempo. Yo tenía una 
pasión muy fuerte por el cine 
que nació en el secundario 
cuando empezamos a ir segui-
do con un compañero. Iba casi 
todas las semanas porque me 
empezaron a dar los afiches de 
las películas. Ahí empezó mi 
curiosidad de cómo está hecho 
el cine, no tanto en lo narrati-
vo sino el movimiento de cá-
maras, el detrás de escena.

- ¿Alguna película o direc-
tor te voló la cabeza en ese 
momento?

- Me acuerdo una peli que 
me marcó cuando vi el tráiler. 
Fue 'Los ocho más odiados' de 
Quentin Tarantino. Sonaba 
como algo distinto, era muy 
rockero, relatos casi como poe-
sía, personajes sucios, violen-
tos y me parecía que detrás de 
la cámara más que un director 

había una estrella de rock y 
eso me atrapó. Después la peli 
me tocó por otro lado, la cons-
trucción increíble de los perso-
najes. Fui descubriendo otros 
directores como Woody Allen, 
Martin Scorsese, hasta que lle-
gó el momento de decidir. Te-
nía la idea de ser ingeniero en 
Sistemas (ríe)... era bueno en 
Matemática.

- ¿Qué buscás contar en 
tus trabajos?

- Siempre es algo distinto, 
pero existe esa pulsión de con-
tar algo con la cámara, narrar 
desde la imagen, el sonido y 
generar esa experiencia sen-
sorial. Busco mover algo en 
el espectador a través de todos 
los recursos con los que cuen-
to, después surgen ideas que a 
uno le quedan del vivir cotidia-
no y lo llevan a crear pequeños 
mundos en esos minutos.

- Hiciste una especie de co-
media con Hecho para Mar-
te, pero me hablás de una 
devoción por Tarantino que 
es pura sangre. ¿Qué te ves 
más haciendo?

- No sé si me gusta un gé-
nero particular. No voy por 

el lado del género, sino por 
el lado de los directores. Me 
fanatizo con el director y 
quiero descubrir por qué lo-
gra que una escena impacte. 
No me quiero identificar con 
un género en particular. Pero 
siempre trato de que esté pre-
sente la música.

- ¿Uno nunca sabe lo que 
el destino le puede deparar, 
pero tu idea es asentarte en 
San Francisco? No debe ser 
fácil hacer cine acá.

- Como todo tiene sus pro y 
sus contras, pero me divierte 
mucho hacerlo acá porque lo 
hago con amigos, gente que 
aprecio y que admiro y eso tie-
ne un valor agregado porque 
nos divertimos mucho. El mis-
mo hacer nos fue encontrando 
con Laura Pratto, Eric Flores, 
Emma Nicolini, Jere Lobos, 
gente que aprecio y admiro y 
es muy lindo hacer cine con 
ellos. Además hacerlo en una 
ciudad como esta donde todos 
nos conocemos brinda facili-
dades en conseguir locaciones, 
que por ahí en una ciudad 
grande no pasa. La meta es se-
guir haciendo cine, en la ciu-
dad me encanta y ojalá pueda. 

Está bueno que el Centro Cul-
tural, la Municipalidad apoye 
y genere posibilidades.

- ¿Y que la sala local abra 
para eso?

- Sí, es muy importante y 
agradecemos mucho al cine 
Radar, a Martín Adami, que la 
verdad tiene la predisposición 
para pasar cine local. No hay 

Leé la entrevista completa en 
www.el-periodico.com.ar
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nada más lindo que hacer cine 
en San Francisco, con gente de 
San Francisco y poder verlo en 
el cine de la ciudad, es algo que 
soñábamos. Se ve espectacular 
y se escucha muy bien.
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ALGO PASA

DE NUESTRA REDACCIÓN
puestos fijos de circo coordina-
dos por La Parlota y con artis-
tas que llegarán desde Santa Fe, 
Rosario y Córdoba. Conjunta-
mente se presentarán dos ma-
gos, la murga La Estación, una 
academia cordobesa que reali-
zan Danzas Tribales junto al ba-
llet Jazba de la academia FEM. 
A ellos acompañarán artistas 
plásticos que pintarán en vivo.

Por otro lado, desde el Cen-
tro Empresarial y de Servicios 
(CES), que también es parte de 

Desde el municipio informa-
ron que habrá 14 puestos fijos 
a lo largo de todo el bulevar y 
otros cuatro puestos itineran-
tes con diferentes expresiones 
culturales. Además se podrán 
visitar los distintos locales co-
merciales que estarán con sus 
puertas abiertas. 

Entre los espectáculos calle-
jeros se podrán observar danzas 
españolas y árabes, y actuacio-
nes de la Escuela de Malambo 
y Folclore. Además habrá cuatro 

Vuelve el Paseo Cultural a Cielo Abierto:
danzas, circo, murga y pintura en vivo 
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la organización, comentaron 
que los comercios de la ciudad 
llevarán adelante un sorteo de 
100 mil pesos (el 1 de mayo) y 
que para participar los intere-
sados deben ingresar a los lo-
cales habilitados, escanear un 
código QR y completar el for-
mulario que van a encontrar. 

El listado de comercios habi-
litados puede ser consultados a 
través de las redes sociales del 
CES, Vamos al Centro y en las 
de Zona Norte.

Este sábado 15 de abril, 
San Francisco será es-
cenario de la primera 

fecha del Paseo Cultural a 
Cielo Abierto en 2023, con 
diversas actividades cultura-
les y recreativas, centraliza-
das en bulevar 25 de Mayo, 
desde calle España hasta 
Pueyrredón.

La obra
“Solo llamé para 

decirte que
te amo" llega al 
Centro Cultural 

Con todas sus funciones agotadas, 
cuarto mes en cartel y éxito de crítica 
y público, continúa en cartelera una 
de las obras más exitosas de este 2023: 
Solo llamé para decirte que te amo, 
de Nelson Valente.  La obra subirá a 
escena este domingo 16 de abril a las 

20, en el Centro Cultural San Fran-
cisco.

El elenco está conformado por Me-
lania Ambrosioni, Walter Vera, 
Mara Brasca, José Flores, Gastón 
Giordano, Emilia Bailo y Gabriela 
Abrate. En asistencia de dirección, 

Gonzalo Paviolo, y en dirección ge-
neral, Adrián Vocos. Es una produc-
ción de La Comedia San Francisco.

Las entradas se pueden reservar al 
teléfono (03564) 15590390 La capa-
cidad es limitada para un formato 
de 80 espectadores.
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MOTOR

DE NUESTRA REDACCIÓN

Con presencia sanfrancisqueña, se corre el 
Rally de Arroyito “Antiguo Camino Real”

ner el cuarto puesto en el Ra-
lly de La Falda, a bordo de su 
VW Gol Trend en la categoría 
Maxi Rally. Junto a él hará su 
debut Mateo Ribodino como 
navegante.

Además, compiten Sergio 
Albano junto a Fernando 
Vallero con un Ford Ka en la 
RC6, misma categoría donde 
estará Maximiliano Airaudo 
como navegante de Julián Ré-
bola (Ford Ka).

En tanto, en la categoría 
RC2S dirán presente Carlos 
Maggi y Eduardo Maggi con 
un VW Gol; mientras que Ig-
nacio Anselmi y Thomás 
Anselmi lo harán con un Nis-
san March al igual que Agus-
tín Bollati y Ramiro Masso-
ni en la categoría RC5.

Se trata de la segun-
da fecha del cam-
peonato cordobés 
que inicia este sá-
bado por la tarde y 
contará con varios 
pilotos locales. 

Los caminos de la región 
vuelven a rugir con el 
paso del Rally Cordo-

bés que tendrá como sede la 
localidad de Arroyito, pero 
que también tendrá tramos 
en Tránsito, Colonia Las Pi-
chanas y Villa Concepción 
del Tío.

La actividad comenzará a 
partir de las 15.30 de este sá-
bado con la disputa de la prue-
ba especial Costanera Xanaes 
para después realizar un paso 
por una rampa protocolar de 
largada en el centro mismo de 
Arroyito.

Desde la mañana del domin-
go, las máquinas harán una 
doble pasada por los sectores 
Villa Concepción - Villa Con-
cepción; Las Pichanas - Arro-
yito y Tránsito - La Curva, 
completando más de 100 kiló-
metros de velocidad lanzada.

Serán más de 100 autos los 
que compitan en esta nueva 
fecha en el llano, con rectas 
de velocidad, curvas y contra-
curvas, saltos y chicanas que 
pondrán a prueba la habilidad 
de los pilotos. 

El parque de asistencia es-
tará ubicado en el autódromo 
“Miguel Kapi Domínguez” de 
la ciudad de Arroyito y se espe-

ran más de 10 mil espectadores 
en los recorridos.

San Francisco, presente

En esta competencia hará su 
estreno el nuevo equipo “San 
Francisco Rally” de la familia 
Perotti que pondrá dos autos 
en dos categorías diferentes.

Será con Martín Monzo-
ni -de Luxardo- navegado por 

el puntano Gonzalo Díaz con 
el auto campeón en la pasada 
temporada de la N1, el Ford 
Fiesta Kinetic. Por otro lado, 
el sanfrancisqueño Gastón De 
Rossi hará su debut acom-
pañado en la butaca derecha 
por Francisco Barrera sobre 
un flamante Ford Ka a estre-
nar de la clase RC6.

También participará Sergio 
Ribodino, que viene de obte-

• El primer tramo se lle-
vará a cabo en los caminos 
rurales Villa Concepción 
del Tío – Villa Concep-
ción del Tío, con dos 
vueltas a las 08.48 y 13.35 
horas y 5,5 kilómetros de 
recorrido.
• El segundo tramo se dis-
putará en los caminos ru-
rales Colonia Las Picha-
nas – Arroyito, con su 
primera vuelta a las 09.16 
y la segunda a las 14.03 
horas y 22 kilómetros de 
recorrido.
• El tercer tramo, con su 
primer tiempo a las 10.19 
y finalizando el último 
de esta segunda fecha de 
competencia a las 15.06 
horas, se realizará en los 
caminos rurales Tránsito 
– La Curva con 21,5 km.

Los tramos
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DE NUESTRA REDACCIÓN

Tomás Perotti correrá en el 
equipo de Federico Villagra

Tras la suspensión de 
la segunda fecha de la 
temporada, que se iba a 

realizar en San Luis, el Cam-
peonato Argentino de Rally 
tendrá su próximo evento con 
el Rally Argentina 2023 en 
Mina Clavero. Será entre los 
días 21 y 23 de abril, en una 
carrera válida también por el 
Campeonato FIA CODASUR, 
para su segunda fecha de la 
temporada. 

Allí se reunirán los mejores 
exponentes de la especialidad a 
nivel nacional y sudamericano 
y Tomás Perotti dirá presente 
compitiendo con el Ford Fiesta 
Maxi Rally que venía utilizan-
do el múltiple campeón Fede-
rico Villagra. 

Cabe recordar que el piloto 
sanfrancisqueño había partici-
pado de la primera fecha del 
Rally Argentino en General 
Madariaga, en la clase RC5 y 
con el Ford Fiesta con el que 
se había consagrado campeón 
cordobés en la pasada tempo-
rada en la categoría N1.

Mientras aguarda la culmi-
nación de los trámites aduane-
ros definitivos de su Renault 
Clío Rally 5 (que ya llegó desde 
Europa, pero que no estará aún 
disponible para la segunda ca-
rrera del año), “Tomy” volverá 
a manejar un auto de tracción 
integral como ya la había he-

Chapa de 
campeón
Luciano Ribodino sacó cha-
pa de campeón en la primera 
fecha del Superbike e hizo 
honor al N° 1 que luce en la 
Kawasaki del Rosamonte Ra-

cing Team. El piloto sanfran-
cisqueño se quedó con la pole 
y con la carrera del domingo 
pasado que se desarrolló en 
circuito de Concordia.

En la Junior Cup, Enzo 
Cassina (Honda Gregorio 
Racing) tuvo un gran fin de 
semana consiguiendo el ter-
cer cajón de la primera fila 
en la clasificación del sábado 
y también el tercer puesto en 
la carrera del domingo, tras 
una lucha incansable duran-
te toda la competencia. 

Cuenta regresiva para 
la llegada del CAM

El próximo fin de semana se 
corre la tercera fecha del Cer-

tamen Argentino de Mo-
tociclismo en el circuito de 
Tiro y Gimnasia de San Fran-
cisco. La actividad comenzará 
el sábado 22 desde las 8 y ce-
rrará el domingo 23 de abril a 
las 18 con la premiación.

Desde la institución local 
adelantaron que el valor de 
la entrada será de $2000.

Los locales que compiten 
en esta divisional son Agus-
tín Delgado, Juan Sacco y 
Santiago Mattio en 110cc 
Menores; Leandro Sosa, 
Franco Lutri y Lucas Ta-
ralli en 110cc Mayores; y 
Nelqui Ruffino y Gian-
franco Brunetto en 125cc 
Graduados.
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cho anteriormente en algunas 
ocasiones sobre un Mitsubishi 
o en una oportunidad con un 
VW Gol Trend Maxi Rally en 
el torneo provincial en 2017 en 
Laguna Larga.
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CAMPO

DE NUESTRA REDACCIÓN

El INTA y un rol clave: capacita en escuelas 
sobre huertas y la buena alimentación

por ejemplo, la gestión de 
residuos.

 
“Aparte de producir, por 

ejemplo, nosotros lo que tra-

bajamos es lo vinculado a 
residuos orgánicos y su trans-
formación en abono para 
mejorar las condiciones del 
suelo. Lo trabajamos en las es-

Desde el INTA UEE San 
Francisco, la ingeniera agró-
noma Graciela Gasparetti 
destacó las ventajas que tiene 
este trabajo, que contagia el 
entusiasmo, sobre todo en los 
más pequeños.

“Una de las líneas de tra-
bajo del ProHuerta desde su 
creación fue la de trabajar con 
huertas a nivel familiar, esco-
lar, institucional y comunita-
rio. Desde siempre considera-
mos que el tema de hacerlo en 
la escuela es muy beneficioso 
por el efecto rebote que tiene, 
porque los chicos lo que hacen 
en la escuela después quieren 
hacerlo en su casa”, dijo.

De esta manera, indicó, se 
genera conciencia de todo 
lo que tiene que ver no solo 
con la producción de ali-
mentos, sino también con, 

En el marco de Pro-
Huerta, el programa 
que busca promover 

la seguridad y soberanía ali-
mentaria a través del apoyo 
a la producción agroecoló-
gica y el acceso a productos 
saludables para una alimen-
tación adecuada, el Institu-
to Nacional de Tecnología 
Agropecuaria (INTA) viene 
llevando a cabo desde hace 
varios años distintas accio-
nes. 

Una de ellas es la visita a 
instituciones educativas, en 
donde capacitan a los estu-
diantes de todos los niveles 
sobre huertas agroecológicas, 
control agroecológico de pla-
gas y abono.

cuelas en los distintos niveles. 
Hay experiencias de jardines 
hasta en facultades. Todos en 
algún momento han trabajado 
con nosotros”, mencionó.

Charlas abiertas
La próxima semana se lle-
varán a cabo dos charlas 
abiertas a la comunidad en 
la Tecnoteca.

Una de ellas será sobre 
“Poda del arbolado urba-
no”, el martes 18 y miérco-
les 19 de abril, de 9 a 12; el 
primer día será una jornada 
teórica mientras que la se-
gunda, práctica.

“Atendiendo a que ya va a 
empezar la época de podas 
buscamos instruir tanto a 
la gente de los municipios 
que están invitados como a 
aquellas personas que es-

tén trabajando en manteni-
miento de espacios verdes 
en forma privada y también 
al público en general”, dijo 
Gasparetti.

El mismo estará a cargo 
del Ing. Agr. Patricio Parz 
Morón y del Ing. Agr. Juan 
Vollenweider, especialistas 
de INTA Córdoba, y de per-
sonal municipal.

La otra charla se denomi-
na “Manejo de huerta y 
poda de frutales”, será el 
martes 18 de abril de 14 a 
16 y estará a cargo de Gas-
paretti.

# Recientemente, desde el INTA brindaron una charla en la escuela primaria para adultos J. B. Iturraspe.
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Córdoba pidió 
a Nación la 

homologación de 
los decretos de 

sequía y helada
y hasta enero de 2023. Y del 
1° de marzo hasta el 29 de 
febrero de 2024 para produc-
tores ganaderos, tamberos y 
apícolas en 22 departamentos 
de la provincia.

En tanto, el decreto refe-
rido a heladas comprende el 
período 1° de marzo de 2023 
hasta el 29 de febrero de 2024 
para productores ganaderos, 
tamberos y apícolas y del 1° 
de marzo de 2023 y hasta el 
31 de agosto de 2023 para 
productores agrícolas afecta-

En la reunión de la Co-
misión Nacional de 
Emergencias y Desas-

tres Agropecuarias, realizada 
en Buenos Aires, el secreta-
rio de Agricultura, Marcos 
Blanda, solicitó que el Go-
bierno nacional homologue 
los decretos provinciales que 
declaran la emergencia por 
heladas y sequía en distintas 
zonas del territorio provincial.

La homologación per-
mitirá contar con herra-
mientas de alivio fiscal a 
los productores cordobeses; 
fundamentales para hacer 
frente a las necesidades fi-
nancieras y económicas para 
afrontar las pérdidas ocasio-
nadas.

En la reunión participaron 
autoridades de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería y 
Pesca de la Nación, autori-
dades de la Comisión, repre-
sentantes de organismos na-
cionales, de las provincias de 
Buenos Aires, Córdoba, Neu-
quén y Río Negro, y de diver-
sas entidades agropecuarias.

Cabe recordar que el de-
creto de sequía comprende 
el período del 1° de marzo 
hasta el 31 de agosto de 2023 
para productores agrícolas 
que fueron afectados durante 
el segundo semestre de 2022 15años

15 AÑOS
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Proyectos institucionales

Las capacitaciones que brinda 
INTA San Francisco en las es-
cuelas, sobre todo en las pri-
marias, suelen ser un comple-
mento de proyectos áulicos de 
largo plazo.

“Últimamente estamos tra-
bajando mucho con las escue-
las primarias en lo que son 
las jornadas extendidas en el 
área de Ciencias Naturales, 
porque mientras los chicos 
trabajan cuestiones vincula-
das a la temática, a su vez ha-
cen la huerta, tienen refleja-
do en la práctica todo lo que 
ven en la teoría”, explicó la 
ingeniera. 

El contacto entre ambas 
instituciones suele hacerse 
en los primeros meses del 
año: “Generalmente los do-
centes vienen en marzo cuan-
do están armando sus proyec-
tos educativos”.

Recientemente, Gasparetti 
brindó una charla para estu-
diantes de la escuela prima-
ria nocturna para adultos J. 
B. Iturraspe. “La inquietud 
de hablar de huertas surgió a 
partir de la necesidad de me-
jorar la alimentación. Por ahí 
no específicamente vemos el 
tema de la huerta, sino a ve-
ces cuestiones vinculadas, que 
pueden servir de complemen-
to”, detalló.

Seguidamente, agregó: “Si 
son escuelas que lo tienen 
como proyecto educativo desde 
hace varios años, por ahí ha-
blamos de huertas. También 
hacemos charlas de manejo 
agroecológico de plagas. Sole-
mos trabajar el tema de abo-
nos, dentro de lo que es esto de 
la gestión de los residuos por-
que el tema de la separación 
de residuos se está trabajando 
mucho en las escuelas, enton-
ces por ahí nos convocan para 
que nosotros le demos esta 
vuelta más técnica”, cerró.

dos por el fenómeno ocurrido 
a mediados de febrero para 
zonas de los departamentos 

Pocho y San Alberto; Río 
Cuarto, General Roca y Pre-
sidente Roque Sáenz Peña.15años
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Así lo señala una encuesta realizada el 
año pasado desde la Justicia de Córdo-
ba, cuyos resultados se dieron a conocer 
recientemente. Los encuestados recono-
cen que gran parte del delito tiene rela-
ción directa con este flagelo. 

JUDICIALES

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Drogas e inseguridad, entre las 
principales preocupaciones

de los sanfrancisqueños

Ocho de cada 10 san-
francisqueños están 
preocupados por la 

inserción de la droga en la 
comunidad (80 por ciento), 
también el alcohol. Un po-
quito más atrás aparecen otros 

flagelos como la inseguridad 
(64%) y la violencia urbana 
(52%); los conflictos familiares 
y la pobreza preocupan aun-
que en menor medida. 

El dato surge de una encues-
ta realizada a lo largo del año 
pasado, en el marco del pro-
grama Referentes Judicia-
les Comunitarios del Poder 
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Judicial de Córdoba, con el 
objetivo de conocer qué per-
ciben los ciudadanos respecto 
a necesidades insatisfechas o 
derechos vulnerados. 

Sin dudas la problemática que 
engloba a la comercialización y 
consumo de drogas se fue agra-
vando en los últimos años, pese 
a no ser solo una cuestión de 
nuestra ciudad. Sin embargo, 
los encuestados saben que gran 
parte del delito tiene relación 
directa con este flagelo. 

Hace unas semanas, el fiscal 
de Delitos Complejos, Ber-
nardo Alberione, que tiene 
a su cargo el fuero antidrogas, 
aseguró que el trabajo para 
bloquear el ingreso e instala-

ción de bandas narcos tanto en 
San Francisco como en Morte-
ros es "constante".

Pese a los intentos, el sello 
narco quedó impregnado en el 
último tiempo en nuestra región 
con casos resonantes y es eso en 
parte lo que explica la respuesta 
de los ciudadanos que viven en 
la frontera con Santa Fe. 

Otro caso que puede servir 
como ejemplo de lo que palpan 
a diario los sanfrancisqueños 
es el reciente y desesperado 
relato de la madre de Gastón 
González (34), el hombre que 
fue asesinado en un presunto 
hecho de robo por un vecino 
que lo halló en el patio de su 
casa de barrio Catedral y le 

disparó al verse -declaró en 
primera instancia- en peligro.

“Mi hijo era adicto, nadie 
me ayudó a salvarlo y eso que 
golpeé varias puertas. Estuvo 
11 años preso, salió, consiguió 
trabajo, mejoró pero al tiempo 
empezó a decaer. Hablé con un 
médico pero me dijo que si no 
se internaba por sus propios 
medios nosotros como familia 
no podíamos hacer nada”, ex-
plicó Alejandra Alcántara a 
El Periódico. 

Grupos sociales 
afectados 

De la encuesta además se des-
prende que en nuestra ciudad, 
según lo declarado, los adoles-

Se realizaron 
1.394 entrevistas, 

representando el 
departamento 

San Justo 
el 11% en el total. 

La encuesta Lucio Sarnago, asesor letrado 
de Tribunales de San Francis-
co, que participa del programa, 
indicó a El Periódico que el 
resultado del informe refleja lo 
que la Justicia observa diaria-
mente en los pasillos del edifi-
cio de Tribunales.

“En materia penal puedo 
decir que un 95 por ciento de 
quienes cometen delitos y lle-

gan a ser juzgados consumen 
drogas y alcohol, ahí vemos la 
directa incidencia que tienen 
estas sustancias”, dijo. 

Respecto a la inseguridad, el 
segundo aspecto que más preo-
cupa a la población después de 
la inserción de las drogas, el 
funcionario agregó: “La vemos 

en la cantidad de denuncias pe-
nales que se incrementaron casi 
en un cien por ciento en un año, 
lo que conlleva a mayor activi-
dad de la Policía, de la Justicia. 
Además cada vez hay más casos 
de violencia familiar”.

Sarnago explicó que el pro-
grama Referentes Judiciales 

Comunitarios volverá a tener 
continuidad este año: “Es una 
política pública de responsabi-
lidad social. Que se publiquen 
estas estadísticas otorga la po-
sibilidad de visibilizar estos 
problemas que aquejan a la 
gente. Hay que tomar nota de 
esto y a partir de ello reforzar 
el trabajo de parte de quienes 
les corresponde”.

“Refleja lo que se vive a diario”

centes y niños son percibidos 
como los grupos sociales más 
afectados en sus derechos. De-
trás de ellos aparecen los adul-
tos mayores. 

El mismo Alberione, que en-
tre otros delitos también inves-
tiga los abusos sexuales donde 
niños y menores de 18 años 
son víctimas, supo afirmar que 
la cantidad de casos que viene 
investigando es “alarmante”.

Aunque la pobreza está en el 
quinto lugar en la considera-
ción del encuestado sanfran-
cisqueño, de una nómina de 
10 ítems, el crecimiento en la 
demanda de ayuda social por 
parte de muchas familias que 
se hizo más crítico con la pan-

demia, puso de manifiesto la 
necesidad de éstas de apelar a 
comedores y merenderos co-
munitarios para que sus hijos 
tengan al menos una comida 
asegurada en el día. 

Dónde se sienten 
contenidos 

La encuesta además indaga so-
bre cuáles son los principales 
lugares donde las personas se 
sienten más contenidas o en-
cuentran espacios de felicidad. 

Entre ellos se destacan los 
centros deportivos y clubes 
(75%), las escuelas (54%), las 
iglesias y templos (52%) y los 
centros culturales y recreati-
vos (52%). 15años
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DEPORTES

DE NUESTRA REDACCIÓN

El momento de ellas: se larga la primera edición 
de la “Doble San Francisco Miramar Damas”

Se realizará este fin de semana por equi-
pos de cuatro pedalistas. Según los or-
ganizadores, esta edición de damas ha 
trascendido el país, ya que contará con la 
presencia de un equipo uruguayo y otras 
ciclistas latinoamericanas.

manera individual serán rea-
grupadas en equipos.

Marcelo Pérez, director de-
portivo de la subcomisión de Ci-
clismo Club Tiro y Gimnasia, se 
mostró sorprendido por la tras-
cendencia del evento: “No sólo 
arrancamos la primera edición 
como evento nacional sino que 
será de carácter internacional, 
contando con la presencia de un 
equipo uruguayo, de una ciclis-
ta colombiana y otra peruana, 
lo que habla a las claras de que 
esta primera edición tiene carác-
ter internacional”.

La partida está prevista para 
este sábado a partir de las 9, 
frente a Banco Nación.

Daiana Almada, capitana 
del equipo sanfrancisqueño, fe-
licitó a la organización del even-
to y añadió: “Es muy importante 
que la organización se haya ani-
mado a incorporar a las mujeres 
en esta competencia, por ello 

Las bicicletas y ellas, sus 
conductoras, serán las 
estrellas este fin de se-

mana de una competencia que 
pese a ser nueva trascendió las 
fronteras del país: se larga la 
Doble San Francisco – Mira-
mar Damas. 

La competencia se disputará 
por equipos de cuatro pedalis-
tas cada uno y aquellas ciclis-
tas que decidan inscribirse de 

mi agradecimiento a Damián 
(Bernarte) por acompañar a este 
primer equipo de mujeres san-
franciqueñas conformado por 
Carolina Berastegui, Maricel 
Lemos, Dahyana Boetto, Va-
leriana Bianco, Cecilia Gior-
da, Paula Cottani, quienes 
estamos muy bien preparadas 
para la competencia y lo dare-
mos todo”.

Sportivo y 
una visita
de riesgo a 
Pergamino
Desde las 19, este domingo 
Sportivo Belgrano enfren-
tará a Douglas Haig por 
la sexta fecha de la Zona 
3 del Torneo Federal A. El 
encuentro se realizará en 
el estadio “Miguel Mora-
les” de Pergamino. 

La “Verde” viene de ga-
nar como local ante Gim-
nasia de Concepción del 
Uruguay, un triunfo que 
le dio aire luego de duras 
derrotas. 

Pensando en este parti-
do clave en la lucha por 
mantenerse en zona de 
clasificación en el grupo, 
Sportivo sigue sin poder 
contar con Mariano Gan-
cedo y Tomás Attis, aún 
con fechas por cumplir de 
suspensión. 
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PADEL

DE NUESTRA REDACCIÓN

El pádel local dio un 
paso importante camino 

a profesionalizarse

Está en proceso la 
primera Asocia-

ción de Pádel San 
Francisco y buscan 

regularizar el de-
porte y promover 
a aquellos que lo 

practican de mane-
ra competitiva. 

ca regularizar el deporte y 
promover a aquellos que lo 
practican de manera com-
petitiva profesional. En 
este sentido, esta naciente 
entidad local ya se afilió a 
la Asociación de Pádel Ar-
gentino (APA), para contar 
con la posibilidad de dispu-
tar torneos provinciales y 
nacionales. 

Pablo Cantagalli, diri-
gente local de la disciplina, 
dialogó con La Mañana de 
El Periódico (FM 97.1) para 
referirse a los objetivos de la 
flamante asociación: “Hemos 
tenido un crecimiento expo-
nencial en lo que es la acti-
vidad del pádel y a partir de 
diversas inquietudes hemos 
decidido fusionarnos cuatro 
clubes a efectos de ordenar 
un calendario de competen-

cias, en post de mejorar tanto 
el servicio como la oferta para 
los jugadores”, manifestó.

En este sentido, explicó: 
“Veíamos que en la ciudad 
se encontraba bastante com-
plicado porque se jugaban 
simultáneamente varios tor-
neos a la vez y eso muchas 
veces perjudicaba la organi-
zación de cada evento por-
que fraccionaba la cantidad 
de jugadores que iban de 
un club para otro. A partir 
de ello, nace el objetivo de 
organizar un calendario de 
competencias”.

Aunque en un principio 
se fusionaron cuatro clu-
bes, la propuesta continúa 
abierta para que cualquier 
emprendimiento privado 
pueda sumarse a la asocia-
ción.

Posibilidad de torneos 
provinciales

Cantagalli subrayó que “la aso-
ciación nace con objetivo de con-
siderar al jugador local, al más 
amateur, pero también parale-
lamente por aquellos menores y 
jugadores que buscan trascender 
más allá de la frontera de nues-
tra ciudad en competencias. Por 
este motivo, nos afiliamos a APA 
que reconociendo la tramitación 
de la personería jurídica nos dio 
la posibilidad de jugar todo un 
calendario de clasificatorios pro-
vinciales y que a su vez nos da 
pie de disputar nacionales”.

Por último, el dirigente des-
tacó que otro de los propósitos 
que se impusieron fue gestio-
nar la participación de profe-
sionales de la fisioterapia, la 
medicina y la nutrición. 

Cuatro clubes locales 
trabajan para confor-
mar la primera Aso-

ciación de Pádel de San 
Francisco, con el objetivo 
de organizar un mejor calen-
dario e ir profesionalizando 
esta disciplina deportiva que 
tiene gran auge en nuestra 
ciudad.

Se trata de Net Pádel (Sport 
Automóvil Club), Sportivo 
Pádel (Sportivo Belgrano), 
San Isidro y el Complejo 
Clarisa Herrera (Antártida 
Argentina).

La nueva asociación, que 
se encuentra tramitando su 
personería jurídica, bus- 15años
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ALGO PASA

DE NUESTRA REDACCIÓN

volvió ahora a hacer alumna 
mía. La docencia a mí siempre 
me gustó, me apasiona”.

Pasó por los colegios, cen-
tros vecinales y después formó 
su familia. Llegaron sus hijas 
y la docencia se redujo a las 

Sus primeros pasos como 
artista fueron en el taller de 
dibujo de su madrina, era su 
actividad de entretenimiento 
en una época donde los padres 
solo costeaban una general-
mente y había que elegir, en 
su caso supo desde siempre 
dónde estaba su pasión. 

“Nunca tuve dudas de que 
me iba a dedicar a esto. Mis 
amigas de secundario me de-
cían, ‘vas a hacer eso’. Es como 
que ya nació en mí... se me 
hizo fácil la elección siendo 
grande, digamos”, contó.

“Lili” siente que toda su vida 
ha estado acompañada por el 
arte, por ejemplo, cuando iba 
al secundario para pagarse el 
viaje a Bariloche empezó a dar 
clases en un taller que su pa-
dre le hizo en la casa. “Tuve 
tres alumnas, de las cuales una 

Liliana Bernardi expone en El Espacio:
la historia de una artista nacida para volar
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clases en su taller combinando 
maternidad y arte.

Su muestra 

Invitada por el curador de la 
galería, Eugenio Boc – Ho, 
Liliana trabajó sus obras con 

diferentes materiales, pero en 
todas está la esencia de las 
alas como hilo conductor. “Soy 
muy entusiasta, no me puedo 
decidir por una cosa y eso me 
pasa también en el arte porque 
no puedo elegir un material 
solo. Me gusta todo”.

La idea de las alas llegó por-
que sus hijas que ahora están 
creciendo van partiendo del 
nido familiar e incluso ellas 
están retratadas con una carac-
terística que las identifica en 
la muestra.  

Visitas

La muestra de Bernardi perma-
necerá todo el mes de abril en 
la galería El Espacio, Bv. 9 de 
Julio 1844. Se puede visitar y 
adquirir todas las obras exhibi-
das de martes a viernes de 17 a 
20 y los sábados de 9 a 12.

Liliana Bernardi (51) 
podría decirse como 
inquieta e indecisa al 

momento de elegir con cuál 
material trabajar. Su men-
te va más rápido de lo que 
puede procesar, pero al final 
siempre elige la manera justa 
de vehiculizar el arte y saber 
conquistar la curiosidad del 
público.

Dueña de una personalidad 
cálida llegó a El Espacio, la 
galería de El Periódico, con 
una muestra que sorprende a 
los visitantes y mezcla ángeles 
y alas: todas tienen un men-
saje especial y tiene el desafío 
de interpelar a quienes las ob-
servan.

# Liliana Bernardi expone en El Espacio. 


